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長食「抗生素肉」無藥可救
消委函9快餐集團 促勿採購保食客健康
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中建主動擔社責 未查完已助「鉛居民」
食水含鉛超標調查委員會

昨日繼續聆訊，負責啟晴邨
及紅磡邨二期的總承建商中
國建築首次作供。中建房屋

工程部總經理兼中國建築集團董
事宋增雄表示，對事件表示遺
憾，認為監察程度有需要改善，
最終承認從合約而言「係有一定
責任」。他指合約雖列明承建商
須用無鉛焊料，但沒有規定確保
食水不含鉛。
中建昨晚發聲明，指鉛水調查

完成前已主動為「鉛水邨」裝臨
時水喉及送濾水器，體現公司主
動承擔社會責任的精神。
宋增雄供詞提到，知悉需要確

保水喉物料不含鉛，但總合約條
款沒有要求總承建商，於施工期
間及後期檢測焊線及焊接位是否
含鉛等，而且房署及水務署亦先
後簽發供水申請表格及滿意紙。
宋增雄又稱，鉛水事件後已停止
與分判商何標記合作，無再邀請
對方參與投標。
宋增雄供詞續指，中建非常關注

及擔憂鉛水事件，為受影響的居民
感到遺憾，中建事後已為兩邨安裝
臨時供水系統，並為住戶安裝濾水
器及繳交臨時履約金等，但他強調
中建在不承擔任何責任的情況下實
行以上措施。他又指，中建事發後

採取中央採購焊料、實施測試含鉛
水平，及食水喉安裝質量監控等程
序，確保食水質量，現於荃灣及青
衣居屋項目試行。
宋增雄其後接受委員會代表律

師許偉強盤問，承認因焊料是雜
項物料，不屬高風險項目，故中
建沒有進行檢測及監管工作。他
又承認地盤人員無意識到焊料有
如此大問題，但他否認違反公司
規定，指焊料是由分判商職員驗
收，中建無派員收貨，亦無向分
判商索取送貨單。
房委會代表律師何沛謙引述一

份中建就啟晴邨，向房署呈交的
分判商管理計劃，當中列明分判
商需向地盤總管，申請接收物料
時間及擺放位置。宋增雄表示，
有關物料申請僅為方便地盤管工
控制物料運輸，以免影響施工，
他又指出，當時房署沒有要求檢
查焊料，故中建亦無就焊料進入
地盤作出規管。
何沛謙續指，中建既然知道物料

需符合英國標準，即使焊料不屬房
署要求必須呈交的物料，中建亦應
作出檢測，質疑中建是否未有履行
合約要求。宋增雄回應指，他們已
向房署提交合格的焊料，獲批後要
求分判商處理，故認為中建已履行
合約。 ■記者 文森

香港文匯報訊（記者 翁麗
娜）商住大廈齊齊節能，共建綠
色低碳城市。機電工程署昨日公
佈新版《建築物能源效益守
則》，將於本周五刊憲，明年9
月全面實施。新守則規定新建築
物，及面積500平方米或以上的
裝修工程須符合新節能要求，預
計比舊守則節省10%電力。機電
工程署署長陳帆表示，預計節能
設備佔整體建造成本僅 1%至
2%。
機電工程署於2012年實施《建

築物能源效益條例》，每隔3年進
行檢討，署方經過與工程商會、
環保團體及學界等商議，獲得廣

泛支持，決定提升能源效益標
準。新守則規管屋內四類主要設
備，即空調、電力、照明、升降
機與扶手電梯須符合節能要求，
預計比舊守則節省10%電力。
機電工程署昨日帶傳媒參觀位

於啟德區的工業貿易大樓，大樓
裝置跟隨新守則進行優化，例如
新增自動照明控制裝置、日光感
應器，及扶手電梯設自動減速系
統等，達到環保及節能效果。
機電工程署署長陳帆表示，根

據政府及其他建築商經驗，採用
新守則的新建建築物成本，整體
成本僅多出1%至2%，但已可提
高能源效益，相信節省了的電

費，足以抵消有關成本。
陳帆表示，條例由2012年實施

到2025年間，新落成的建築物可
節省50億度電，等於超過100萬
個家庭的一年耗電量。他又指，
雖然現存樓宇不受新守則規範，
但仍鼓勵業主更新裝置時，使用
最新標準的裝置。條例自2012年
生效後，機電署就5宗經多次勸
喻，但仍違反能源審計的個案提
出檢控，分別罰款2,000元至2.1
萬元不等。
另外，機電署又指，本月舉辦

的歐陸嘉年華，至今收到31個機
動遊戲的設計申請，當中27個已
獲批，同樣本月舉辦的東華慈善
嘉年華，機電署收到18個機動遊
戲設計申請，當中3宗已獲批。

新版「節能廈」省電10%
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香港文匯報訊（記者 文森）立法會
政府賬目委員會昨討論審計報告批評政
府管理都市固體廢物的工作。民建聯立
法會議員陳克勤質疑香港特區政府「估
錯數」，在計算本港廢物生產量和回收
量方面出錯，以致制定政策時出現偏
差。有議員則要求政府重新檢討，是否
有必要擴建堆填區及興建焚化爐。署理
環境局局長陸恭蕙認為，現時的政策大
方向無錯，當局已多管齊下推動減廢工
作。
審計署早前發表的審計報告，指環保
署將進口廢料一併計算，令回收量被高
估。在昨日舉行的立法會政府賬目委員
會會議上，陳克勤批評，政府不時說
「垃圾圍城」，其實是因為計錯數；在
生產者責任制中，多年來只有膠袋徵費
能夠落實，認為政府處事「懶懶閒」，
導致多年來枉花公帑，推行一些成效欠
佳政策。
有議員則指政府政策不達標、數據錯
誤、資源又放錯地方，質疑政府應否重
新計算是否有必要擴建堆填區及興建焚
化爐。

環保署：國際慣常做法作統計
環境保護署署長王倩儀解釋，香港是
自由貿易港，統計本地回收數字有困
難，主要依賴回收商申報，現時的統計
方式是國際慣常做法。
她說，當局會留意相關數字，如2011
年發現廢塑膠的數字有波動，遂主動研
究並作出改善，當局有密切留意情況，
如有不理想會及時糾正。
陸恭蕙亦表示，本港有法例禁止外
來廢物在本地棄置，堆填區亦有嚴格

管制防止進口廢料非法棄置。對於有指政府錯誤
解讀堆填區爆滿的年期，她強調當局沒有誤導立
法會，評估時會考慮不同因素，包括廢物棄置量
及人口增長等，她認為政策大方向無錯。
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香港文匯報訊（記者
文森）衛生署昨日同意持
牌藥劑製品製造商樂信藥
業有限公司（樂信）因品
質問題，從市面回收5款
產品，包括雅力士肥仔
水、安兒肥仔水、喜樂肥
仔水、康佳肥仔水，以及
保麗多肥仔水。
衛生署發言人表示，署

方接獲樂信通知，上述5
款產品的其中一個批次在
持續穩定性測試中，未能
通過微生物測試；樂信從
市面回收上述產品，作為
預防措施，並正調查事件
成因。樂信已設立熱線
（2680 3034）解答有關
查詢。衛生署會密切監察

回收情況。
衛生署表示，至今沒有接獲與

使用受影響產品相關的不良反應
報告，署方會繼續調查。
根據樂信的資料，受影響產品已

供應予本地藥房和藥行，並出口往
澳門。

■陳克勤在政府賬目委員會會議上質疑環保署
「估錯數」。 莫雪芝攝

由全球消費者機構組成的國際消費者聯會，上月於巴
西舉行全球會議，並通過展開國際性行動，呼籲各

國連鎖餐飲集團，停止採購及供應持續使用抗生素的肉
類及家禽。剛獲選為聯會副主席的香港消委會總幹事黃
鳳嫺，亦對行動表示支持。

黃鳳嫺：全球半數抗生素農業用
黃鳳嫺昨日與傳媒會面時解釋，抗生素是用作治療細

菌感染藥物，除用於人類，在動物及農作物亦可使用。
惟現時全球原來有達一半抗生素是用於農業，於美國更
達八成，其中很大部分用作催谷生長及預防疾病，並非
必須。且抗生素用量亦越來越多，據美國估計，全球於
2010年共使用6.3萬噸抗生素，至2030年，將多用三分
之二至10.5萬噸，增幅驚人。
她指出，如用抗生素飼養牲畜，抗生素可殘留在肉

類內，當人類食用這些肉類，將直接吸收其中的抗生
素，若長期服用，出現抗藥性細菌機會將大增，日後
若生病時，「啲咁多細菌已經可以殺人、冇得醫！」
她又指，抗生素抗藥性可引致醫療開支增加、延長病

人住院時間及增加死亡率，她以歐盟數據為例，指抗藥
性細菌每年引致2.5萬宗死亡個案，醫療開支達10.5億美
元，影響不容忽視。
為了解本港食物使用抗生素情況，黃鳳嫺表示，消委

會於上周去信本港9間連鎖快餐集團，包括麥當勞、肯

德基、吉野家、大家樂、大快活、美心MX、太興、翠
華及Subway，查詢其採購及使用抗生素食物政策，並促
請他們制定計劃，分階段取消採購含抗生素肉類及家
禽，並適時向公眾發佈資訊。

美麥記兩年內停 港為何做不到？
她說，作為肉類主要買家，餐飲業可在促進食物健

康及可持續發展擔當關鍵角色，其實近年已有國際連
鎖快餐集團開始減少採購含抗生素的農產品，如美國
麥當勞表示兩年內停用含抗生素雞肉；美國Subway
於明年起兩三年內停供含抗生素的火雞肉食品，並在
之後6年，逐步停購含抗生素的豬肉和牛肉。她認
為，既然外地也可實行這些措施，香港為何不能做
到？
她又指，雖然香港特區政府也有相關法例，如根據《公

眾衛生（動物及禽鳥）（化學物殘餘）規例》，不能含有
7種違禁化學物，當中包括兩種抗生素即氯霉素、阿伏霉
素等，但仍有不少改進空間，惟因修改法例需時不短，由
飲食業界開始改善成效或更快，未來也會與政府相關部門
商討。
本報向以上多家快餐集團查詢，其中大家樂表示，公

司有一套嚴謹採購指引及政策，確保食材及製成品符合
安全及質量要求。就消委會來函，他們會應邀參與會
議，就有關議題進行交流。

香港文匯報訊（記者 馮健文）抗生素除於治病時使用，原來現時全球有一半抗生素用於農
業，包括飼養牲畜。消費者委員會提出警告：抗生素可殘留在肉類中，若人類長期食用含抗生素
肉類，將增加出現耐藥性細菌機會，日後生病時或無藥可治。消委會對問題表示關注，上周已去
信本港9間連鎖快餐集團，查詢其採購及使用抗生素食品政策，並促他們制定及執行計劃，取消
採購持續使用抗生素的肉類及家禽，保障消費者健康。

食安中心：年初抽驗全滿意
香港文匯報訊（記者 馮健文）食物內含抗

生素問題開始引起關注，食物環境衛生署食物
安全中心昨日指出，香港現有法例已規管40
多種包括抗生素在內獸藥於食物內的含量，今
年初抽取880個作抗生素測試的食物樣本，結
果全部滿意。食安中心已展開對食物中獸藥殘
餘規管方案的檢討，以進一步加強對在食用動
物上使用獸藥及抗生素的管控，並提升食物安
全。
食安中心發言人回覆本報查詢表示，中心透

過恆常食物監察計劃，從進口、批發及零售層面
抽取食物樣本作化學測試，包括抗生素檢測，以
確保食物符合本港法例規定和適宜供人食用。
中心於2012年共抽取逾2,000個食物樣本作

抗生素測試，當中只有一個冷藏蝦仁樣本被檢
出含硝基呋喃類代謝物的殘餘。至於今年上半
年共抽取超過880個食物樣本作抗生素測試，
全部結果滿意。
中心現時根據《公眾衛生（動物及禽鳥）

（化學物殘餘）規例》，對內地進口活生食用
動物及禽鳥抽取樣本，對違禁化學物 (包括兩
種抗生素) 及37種受管制化學物 (抗生素和抗寄
生物劑) 進行定期監測。
此外，所有由內地農場供港之活生食用動物

均須附衛生證書，證明該批食用禽畜未曾使用
法定違禁的抗生素、或含有法定可使用抗生素
但超出其最高殘留限量。

■■黃鳳嫺黃鳳嫺 ((左三左三)) 在巴西獲選為新一屆國際消費者聯會副主席在巴西獲選為新一屆國際消費者聯會副主席。。
左一為消費者委員會主席黃玉山左一為消費者委員會主席黃玉山。。 機構供圖機構供圖

■■消費者委員會提出警消費者委員會提出警
告告：：抗生素可殘留在肉類抗生素可殘留在肉類
中中，，若人類長期食用若人類長期食用，，將將
增加出現耐藥性細菌機增加出現耐藥性細菌機
會會，，日後生病時或無藥可日後生病時或無藥可
治治。。 資料圖片資料圖片

■需回收的樂信5款嬰兒及幼童
產品。


